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Ordre du jour de 

la 2e réunion 2019 du Comité de Suivi des RITA 
  

1. L’actualité des RITA : 
1.a. Évolution des femmes et des hommes au sein des RITA 
2.b. Faits majeurs depuis la dernière réunion du CSR (16/04/2019) 

2. Point inter-DOM : 
2.a. Rencontres TransAgriDom de Guyane : point sur les pré-inscriptions,  

                 propositions d’ateliers, conventionnement… 
2.b. Sommet européen de Lisieux 

3. Propositions d’évolution du format des réunions 
3.a. Retour sur les principaux enseignements de l’enquête réalisée 
3.b. Propositions d’évolution de format 

4. Questions diverses : 
4.a. Collaboration avec l’Atelier Paysan 
4.b. Points divers 
4.c. Dates des deux prochaines réunions 
 

  
À retenir / à faire 

- Mettre à jour le panorama des financements des postes d’animation RITA dans les DOM 
- Réfléchir au mode de célébration des 10 ans des RITA au moment du SIA 2021. 
- Valider les demandes de missions d’appui du Cirad et des ITA dans les DOM et les 

éventuels cofinancements. 
- Sonder les partenaires éventuellement intéressés par le voyage d’étude avec l’Atelier 

Paysan et rechercher des financements pour les frais de déplacement. 
- Proposer des idées de sujet technique inter-DOM à inscrire à l’ordre du jour des 

prochaines réunions du CSR. 
 



Compte rendu 
 20 participants : 

Territoire Nom Prénom Organisme Présent(e)/Excusé(e) 

Guadeloupe Moustache Benjamin Région Guadeloupe  

Guadeloupe Jallais Christine DAAF 971  

Guadeloupe Champoiseau Patrice IT2 (Antilles) Présent 

Guadeloupe Xandé Xavier ITEL Présent 

Guadeloupe Ozier-Lafontaine Harry INRA Antilles-Guyane  

Guadeloupe Jean-Charles Pascal CA 971  

Guadeloupe Gérard Manuel Animateur RITA (consultant) Présent 

Martinique Lesmond Thierry CTM Présent 

Martinique Marchal Samuel DAAF 972 Présent 

Martinique Duval Marie-France CIRAD 972 Présente 

Martinique Jean-Baptiste Isabelle Animatrice RITA (CAM) Présente 

Guyane Lecaille Jérémy CTG  

Guyane Lyonnaz-Perroux Bernard DAAF 973 Présent 

Guyane Paul Géraldine CA 973 Présente 

Guyane Pinault Delphine Animatrice RITA (CTG) Présente 

La Réunion Ferrere Eric Région La Réunion  

La Réunion Ramsamy Jean-Paul Département de La Réunion  

La Réunion Guerrero Nathalie DAAF 974 Présente 

La Réunion Jeuffrault Eric CIRAD 974  

La Réunion Lucas Eric CA 974 / Horti Présent 

La Réunion Selin Ismaël CA 974 / Animal  

La Réunion Soubadou Gislain CA 974 /§ Canne  

La Réunion Insa Guillaume Animateur RITA Horti (Armeflhor) Excusé 

La Réunion Marion Daniel Animateur RITA Canne (eRcane) Excusé 

La Réunion Mansuy Alizé Représente Daniel Marion Présente 

La Réunion Achard Pascale Animatrice RITA Animal (FRCA) Présente 

Mayotte Saïd Hachim Siti Frahati Département de Mayotte  

Mayotte Chalagiraud Bastien DAAF 976 Excusé 



Mayotte   Animateur/trice RITA (EPN Coconi)  

Métropole Cluzeau-Moulay Sophie ACTA / RITA Présente 

Métropole Heurtaux Mathilde ACTA / RITA Présente 

Métropole Migliore Stefano APCA Présent 

Métropole Thevenin Jean-Marc CIRAD / RITA Présent 

Métropole Poser Christophe CIRAD / RITA Présent 

Métropole Jean-Joseph Gwladys MAAF/DGPE/DMOM Présente 

 
 
1. L’actualité des RITA 
  
             1.a. Évolution des femmes et des hommes au sein des RITA 
 
Il est rappelé en préambule que chacun peut mettre à jour la liste des membres du Comité de 
Suivi des RITA dans le tableau accessible à tous dans l’espace collaboratif de COATIS. 
 
Guadeloupe 
IT2 : Recrutement récent de Marie-Laure Lastel, doctorante en maladies animales, a travaillé à 
l’INRA sur la décontamination des bovins à la chlordécone, 3 ans au GDS Martinique. Elle 
travaillera au sein de l’IT2 sur 2 projets : 

- projet AVEC qui vise à accompagner l’expérimentation endogène, notamment par la 
coordination de groupes de techniciens ; 

- projet Réseau de Références en productions de diversification végétale (RRDV). 
 
Martinique 
RAS 
 
Guyane 
DAAF : RAS mais changement à venir courant septembre... 
  
La Réunion 
Animation RITA Canne : Daniel Marion partira à la retraite en février 2020, son remplacement par 
Alizé Mansuy en tant que cheffe de service et d’animatrice RITA Canne est prévu. La passation 
a déjà démarré et sera complète pour février 2020. 
Par ailleurs, eRcane a recruté Gwenn Bourgaut, dédié à plein temps aux activités de transfert 
du RITA Canne, et en particulier la mise en place de parcelles de démonstration. 
 
Nouvelle Calédonie 
Clément Gandet, qui a pris de nouvelles responsabilités au sein de la Commission Pacifique Sud, 
est remplacé par François Japiot de la chambre d’agriculture, pour l’animation du RITA Nouvelle 
Calédonie. 



 
Métropole 
RAS 
 
             1.b. Faits majeurs depuis la dernière réunion du CSR 
Guadeloupe 
Réunion fin mai DAAF-Région-Cirad. Des contrôles administratifs conduisent au blocage des 
paiements ; en attente de retours de l’ASP.  
Côté animal, des compléments d’info à fournir. 
 
Martinique 
Les dossiers déposés en mai dans le cadre de la mesure 16.1 sont en cours d’instruction à la 
DAAF qui les transmettra à la CTM courant juillet (pour les 1ers) et jusqu’en septembre. 
En attente de la programmation pour lancer le 3ème AAP qui permettra le dépôt de dossiers 
supplémentaires (éclaircir s’il s’agira de la mesure 16.1.1 ou de la mesure 16.1.2 fléchée RITA).  
 
Guyane 
Les projets présentés au COSDA du 25 avril sur la mesure 16.2.1 ont tous reçu un avis favorable. 
Les porteurs sont les suivants : 

- Guyane Forest Initiative (agroforesterie) 
- SCEBOG (porcins) 
- SOLICAZ (fertilisation et fertilité des sols) 
- Chambre d’agriculture (GuyaPatur) 

 
Un problème de programmation se pose car il faut récupérer les fonds FEADER non consommés, 
suite à la liquidation d’IKARE. Il faut déprogrammer puis reprogrammer ces crédits, et on a besoin 
pour cela de la décision du tribunal prononçant la liquidation d’IKARE. C'est le président de 
l’époque qui détient ce document original (JP Aurore, Martinique). Des moyens sont mis en 
oeuvre pour obtenir le document qui convient, cela prend du temps. 
 
Animation territoriale : réunion à l’est la semaine dernière. Maroni prévu au mois de septembre.  
  
La Réunion 
DAAF : Les dossiers suivent leur cours. Rencontre des structures qui émargent sur la 16.2 pour 
effectuer un suivi des actions. Bilan intermédiaire en cours.  
Réalisation des AgroFert’îles Professionnelles début juin. Important travail effectué. Gros succès 
avec 1000 participants sur les 2 jours du végétal (Horti + canne) et 200 participants à la journée 
du RITA Animal (première édition). 
 
 
2. Point inter-DOM 
 

2.a. Rencontres TransAgriDom de Guyane : point sur les pré-inscriptions,  
propositions d’ateliers, conventionnement… 



 
Mise en place d’un petit comité d’organisation : D. Pinault (RITA), G. Paul (Chambre 
d’agriculture), C. Poser, S. Saj et E. Denonnin (CIRAD). 
Arrivée des participants le dimanche le 20 octobre, avec transfert direct de l’aéroport de Cayenne 
vers Mana. 
Formation le samedi sur les prises de vue. 
Validation des visites en cours. 
Situation financière contrainte par le RRN. Formulaire de pré-inscription adressé aux structures 
membres du consortium. Dans un 2e temps, des invitations seront adressées aux structures non 
membres du consortium, qui devront trouver un financement pour participer.  
Conventionnement : problème d’interlocuteur à Mayotte. (CoopADEM), suite au départ de Laure 
Dommergues. 
ITEL se positionne pour participer hors consortium.  

 
2.b. Sommet européen de Lisieux 

 
JM Thevenin invité par la DGPE pour participer au sommet. Participera à une table ronde 
«Comment réussir la diffusion, la co-création et l’appropriation des connaissances et des 
innovations à tous les niveaux ?». 
X Xandé participera à la session thématique 2 sur gestion durable des ressources naturelles et 
en particulier biodiversité, sur la race porcine créole (représentera le Groupe Opérationnel du 
projet Caribéoporc). 
Eric Lucas (CA 974) y participera aussi. 
Les DAAF de La Réunion, des Antilles et Guyane y seront représentées. 
Gwladys Jean-Joseph essaie de se procurer la liste des participants des Dom, notamment ceux 
représentant un GO PEI. 
 
 
3. Proposition d’évolution du format des CSR  
 

 3.a. Propositions d’évolution du format des réunions 
 
Réactions sur les propositions : 

- Pourra-t-on traiter un sujet technique en 15 minutes ? Quelques doutes. L’idée est d’inviter 
en cas de besoin un intervenant qui n’est pas membre du CSR. On testera et on 
évaluera... 

- Inclure les animateurs régionaux du Réseau Rural : avis favorable pour les tenir informés 
de ce qui se passe au sein des RITA et favoriser les échanges avec eux. Nécessaire dans 
certains territoires. 

 
Formalisme concernant les animateurs RR : 

- Martinique : faire un courrier d’invitation à la CTM pour une première réunion pour poser 
les bases. 

- Autres territoires : à voir selon besoins  



 
Qui à La Réunion ? pas de lien tissé avec RITA animal suite aux rencontres AgroEcoDom 
Réunion-Mayotte 2017 
 
GJJ va voir avec animation nationale du RRN.  
 
 
 
4. Questions diverses 
            
     4.a.  Proposition de collaboration avec Atelier Paysan (AP) 
 
Site internet :  https://www.latelierpaysan.org/  
Travail de réappropriation de l’outil agricole par les agriculteurs pour qu’ils ne soient pas 
dépendants de grosses machines. Peut être intéressant pour territoires ultramarins où les agris 
peuvent être assez isolés, adaptation aux petites parcelles.  
 
Suite à la visite de JM Thevenin et Ch. Poser sur place la semaine dernière : 

- AP propose d’organiser un voyage d’étude de 5 jours en métropole (région Grenoble) 
pour une 20aine de personnes des DOM (ingénieurs, agriculteurs, techniciens) pour 
visiter : 1 jour théorique, 4 jours pratiques sur place.  

- Attente proposition programme et devis : encadrement et frais pédagogiques pris en 
charge par AP. Reste à financer : voyage + hébergement. 

- Possibilité d’une deuxième semaine sur place plus pédagogique., avec construction de 
matériel dans des ateliers-fermes. 

974 : travaille avec Armeflhor. 
972 : travaille avec la chambre, chiffrage d’un projet en cours, suite aux rencontres à La Réunion.  
973 : travaille avec le CFPPA de Guyane. 
 
Transmission de la proposition de programme par l’AP avant le 15 juillet à Jean-Marc Thevenin, 
qui transmettra aux acteurs de terrain, via les animateurs. 
Pas de date fixée pour ce voyage d’étude. 
 
            
     4.b.  Autres points divers  
 

● Avoir un panorama des financements des postes d’animation RITA dans les DOM. 
Réactualiser le doc fait il y a 4 ans. 

 
● ITEL souffre des retards de paiements / conventionnements, qui se répercutent aussi sur 

les partenaires du projet. 
 

● Patrice Champoiseau souhaite disposer de la liste projets Casdar IP lauréats. 
Réponse : elle est communiquée en même temps que les résultats (courant de l’été). 

https://www.latelierpaysan.org/
https://www.latelierpaysan.org/


 
● Question sur le financement des missions d’appui demandées par les partenaires des 

DOM : la DMOM attend la validation de ces demandes par les différents COSDA. Les 
retours des DAAF lui avaient été transmis. Il manque cependant des précisions 
(notamment sur les cofinancements possibles) de la part de la Martinique, la Guadeloupe 
et la Guyane. Les échanges vont se poursuivre en bilatéral. 
Attention au calendrier de réalisations, tributaire de la disponibilité des experts mais 
aussi d’aspects biologiques (cycles de cultures, etc.). 

 
● En 2021, les RITA auront 10 ans. Proposition par Jean-Marc Thevenin d’avoir un ouvrage 

de synthèse pour une sortie au SIA 2021 : ouvrage qui aurait  à la fois une visée “bilan” 
d’étape, mais aussi une visée “prospective/vision/ambitions”.  
DMOM : Risque de redondance avec la plaquette qui est récente. Au lieu d’un document 
de communication, plutôt intensifier le transfert des outils opérationnels à destination des 
agriculteurs. 
Faire des propositions pour la prochaine fois. 

 
● Informations : 

○ assises nationales de la biodiversité à Paris cette semaine, avec des 
représentants d’acteurs ultramarins. Semaine prochaine comité national de la 
biodiversité ultramarine.  

○ Comité de pilotage sur l’agroforesterie début juillet. Si éléments à faire remonter 
sur activité. 

 
    4.c.  Dates des prochaines réunions 
  
Les prochaines réunions téléphoniques du CSR se tiendront les : 

- Mardi 3 septembre 2019, 14h00 (heure de Paris) 
- Mardi 5 novembre 2019, 13h30 (heure de Paris) 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 


